

# Honduras y su Clase Trabajadora sin Organizarse

Escribe: Virgilio Valladares Guerra

(CONCLUYE)

En relación con los impuestos sobre el banano, el que editorializa sobre la "Sección, Sabia Ud?" podría darle al pueblo hondureño datos sobre los pequeños impuestos que pagan. Decirnos a qué se debe que se les dispensaron a la Compañía, en mil novecientos cuarenta y siete, según datos oficiales publicados en "La Epoca", la bicoca de NUEVE MILLONES DE DOLARES, por introducción de mercaderías, material rodante,

medicinas, etc., etc. Podría decirnos, "ese amigo de Honduras", por qué habiendo tanta CAL en el país, no se establecen caleras ayudando a los hondureños y abriendo una nueva industria para el país. En cambio se traen barcos tras barcos cargados de la referida CAL, que ocupan para combatir las enfermedades del BANANO.

Siendo que Honduras se beneficia con los impuestos del BANANO, no hay duda

que también se beneficia con los impuestos de los pinos, cuyas maderas se están evaporando en nuestro país, con tan grandes entradas, más el negocio del FERROCARRIL NACIONAL, que por lo que sabemos no deja ahora que desear, y con la POLITICA DE LA FRUTERA DE TOMA Y DACA, viene a ilustrarnos a los hondureños, que contamos con fondos para que un Gobierno Democrático y Revolucionario Pasa a la 2a. Pág.

# La Matanza de San Pedro Sula

Por Alfonso GUILLEN ZELAYA

El 6 de julio del año pasado el despotismo hondureño perpetró en la ciudad de San Pedro Sula una horrorosa matanza. Proporcionalmente al número de manifestantes, a la indiscriminación y alevosía con que fue consumada, constituye uno de los más sangrientos asesinatos colectivos de que pueblo alguno haya sido víctima en América y en el mundo. La metralla de los esbirros no se concretó siquiera a segar las vidas de los hombres, sino que cayó implacable sobre las mujeres, los ancianos y los niños. Hubo más de 200 muertos, y la cantidad de heridos, seguramente más numerosa, no se ha podido precisar todavía.

A pesar de la pequeñez de Honduras y de la indiferencia general con que se ve el infortunio de los pueblos centroamericanos, la magnitud de la catástrofe logró conmover a todos los hombres libres del Continente. Creemos que algo se haría para frenar los excesos de la barbarie hondureña, particularmente en el curso de una guerra librada para

abolir definitivamente de la tierra las crueldades y las infamias de la tiranía. Pero a la conmoción continental sucedió el olvido, y vimos nuevamente a los tiranos organizando la paz del mundo, como paladines de la democracia y la justicia.

La lección debió haber sido edificante. Sin embargo los hondureños no hemos podido convencernos de que somos nosotros mismos los llamados a crear las condiciones esenciales de nuestra redención. Nos ha parecido que si el mundo se mueve hacia la libertad, fatalmente seríamos incorporados en ese movimiento, y desorganizados y dispersos hemos esperado y reclamado lo que no podíamos esperar ni reclamar.

Unirse es el primer paso hacia la victoria; pero la unidad no es la simple agrupación de los hombres. Debe ser fuerza organizada que sabe por dónde va y hacia dónde camina. Mover eficazmente la

Pasa a la 4a. Pág.

# VANGUARDIA REVOLUCIONARIA

ORGANO DEL PARTIDO DEMOCRATICO REVOLUCIONARIO HONDUREÑO

HONDURAS ANTE TODO Y SOBRE TODO

Director: Dr. Rodolfo Pastor Zelaya

CONCILIACION DEMOCRATICA HONDUREÑA

Año III

San Pedro Sula, Hond., C. A., Octubre, 4 de 1948

No. 109

Sección Editorial

## Calumnia Contra el Partido Democrático Revolucionario Hondureño

Desde el comienzo de nuestra campaña de prensa hemos ignorado intencionalmente los comentarios que en mal o en bien ha hecho la prensa de la Dictadura respecto al P. D. R. H. Los hemos ignorado porque conocemos toda la perfidia, la falta de moral y de patriotismo de la mayor parte de esa prensa y porque la plataforma política, ética y cívica de este semanario, está muy por encima de todos los asalariados y venales que emplea la Dictadura para glorificarle su paz y su progreso. Pero hoy nos vemos obligados a retirar directamente un cargo grave y calumnioso que en su sección editorial le hace el diario "El Día" al P. D. R. H. en su edición del jueves 23 del corriente.

Con la frescura, la impunidad y el cinismo propio de los servidores incondicionales de la Dictadura, el Director de "El Día" acusa al P. D. R. H. de estar fraguando una conspiración armada para barrer la dictadura imperante, y para dejarse un recodo de disculpa el Director aludido, ampara este grave cargo en "se conjetura" y "hay sospechas".

Si no fuera porque la opinión decente conoce ya de sobra el empaque ético de este señor, podría creerse, en las circunstancias políticas actuales, que su burda acusación tiene siquiera visos de realidad.

Para que el Director de "El Día" no continúe calumniando a base de "conjeturas" y de "sospechas", volvemos a comentar lo que tantas veces hemos proclamado desde que nació a la vida política el P. D. R. H. y su órgano de publicidad VANGUARDIA REVOLUCIONARIA.

El P. D. R. H. no es un partido de ocasión, de oportunidad, ni de ideología logrerista, ni es tampoco un partido político en complicidad desvergonzada con las fuerzas anti-hondureñas. El P. D. R. H. es un Partido Revolucionario en el sentido de que ansía y busca la realización de una revolución no de monotonía sino de superación social, económica y política, es decir, revolución en esos sentidos y aspectos que la política de Honduras se ha negado y se continúa negando a realizar no sólo por su instintivo apego al atraso sino porque sus fuerzas retardatarias se han confabulado con las fuerzas de explotación extranjeras para seguir manteniéndose en esta mascarada democrática que vivimos y que entre

Pasa a la 4a. Pág.

## IMPOSICION, INTRIGA Y DICTADURA

Por Ernesto Morales

### El Partido Democrático Revolucionario Hondureño

En nuestro PROGRAMA, "que nada tiene en común con los programas que han sido puestos en manos del pueblo hondureño en tiempos anteriores, los que no se han propuesto jamás acabar con el atraso de Honduras ni con la dependencia del extranjero", hemos definido claramente la ideología política y los propósitos nacionales e internacionales del PDRH.

De la lectura y exámen de

nuestro PROGRAMA, que ya es un documento del pueblo hondureño que interpreta y estudia en forma moderna y democrática "los problemas de la nación como un todo y los particulares de cada sector social"; la situación real interna y externa; formulando perentoriamente, las demandas que se relacionan con el estado; las demandas de carácter nacional y las demandas particulares de los diferentes sectores y clases sociales, se desprende—CARDINALMENTE—, cual es la "deformación econó-

mica y política que conviene corregir con los métodos saludables de la democracia" y cuales son las clases y sectores de la "UNIDAD NACIONAL, que desde hoy se están agrupando para alcanzar sus justos objetivos y construir una patria mejor."

Subrayamos consecuentemente, "que hasta cuando Honduras haya sufrido esta corrección estructural, hasta entonces, estará en condiciones de poder marchar por el camino recto de su historia," suprimiendo los "Actos o delitos de lesa patria del empirismo de las camarillas tradicionales, relacionados con la traición o el abandono de las fuerzas económicas de la patria y la fuerte penetración de poderosas corporaciones extranjeras que por inmiscuirse en nuestra política, supeditan el Estado Hondureño a sus grandes negocios, impidiendo el pleno desarrollo de la economía nacional."

Pasa a la 3a. Pág.

## EL PARTIDO LIBERAL NO CONCURRIRA A LAS URNAS

Como un gesto de protesta por la imposición ejercida por la dictadura, el Partido Liberal ha dispuesto no concurrir a las urnas, esquivando de esa manera la responsabilidad histórica de prestarse a servir de comparsa en la comedia electorera preparada con anticipación por la maquinaria continuista.

## El Bajo Nivel de Civismo del Pueblo, es Aliado de los Dictadores

Las dictaduras han sido yos que fraguó y bendijo casi siempre producto de la a ciencia y paciencia el bajo nivel de cultura de los pueblos. Inconstitucional Continuis'

El dictador casi siempre se ha valido del débil civismo del pueblo para lograr sus propósitos mezquinos.

Hace algún tiempo me refería al hecho de que no había que echarle toda la culpa al Dictador Cañas, de la oprobiosa situación que ha tenido que sobrellevar el pueblo hondureño, sino también, e' chársela y muy gorda, al célebre Congreso de laca'

fácil será rehacer esa planilla de farsantes de la democracia.

Y al referirme aquella vez a tan mal nacida representación, tuve también frases de elogio a unos pocos representantes que cumplieron su deber y protestaron enérgicamente ante el atentado, y entre ellos realcé la conducta y gran talla moral del representante por Cortés, caballero José Funes y lo elogí en primera línea por pertenecer él mismo, al partido de donde surgió el chan'

Pasa a la 3a. Pág.

Honduras y su...

(Viene de la 1a. Pág.)

nario engrandezca a nuestro país, dándole impulso al desarrollo industrial, a la agricultura, a la ganadería, el comercio, sistemas de vialidad, etc. etc. Cumpliéndose de esta manera los postulados de una REVOLUCION DEMOCRATICA y JA REFORMA AGRARIA HONDUREÑA.

Entonces sería un hecho la difusión de la cultura para todos. Más escuelas donde se forje el porvenir de los educandos, desterrando esa nueva materia que se enseña ahora en nuestras escuelas, y que se conoce con el atractivo nombre de "servilismo".

La Clase Obrera debe tener libertad para organizarse, para respaldar un Gobierno de la índole del apuntado, y que pueda luchar con firmeza por sus derechos, que en la actualidad le son arrebatados por falta de leyes que la proteja.

Para el ya famoso editoralista que asegura que la Empresa se preocupa por los trabajadores, resolviendo el problema de "los desocupados", le rogamos se dé una cruzada por los puertos, aunque sea con la botella en la mano, como pasó aquel torbellino llamado "Congreso Nacional", y que la Empresa le puso un coche cantina, para que disipara las penas y no viera las injusticias. Al visitar los muelles a la hora que reparten los cheques, mirará cómo sobra la gente sin trabajo, que los que trabajan se les hace sudar como animales por un sueldo miserable; que el trato que se les da es bestial, y entonces dirá, si es hu-

mano; que es justo que esos hombres trabajen solamente ocho horas, que se les remunere su trabajo, que se les trate como a hombres libres; pues es de recordar que Honduras abolió la esclavitud, aunque los reaccionarios quisieran que regresáramos a ella.

Después de visitar a los muelles, que visite los campos de la "Frutera"; se dará cuenta cómo los trabajadores andan de campo en campo, con sus maletas en la espalda buscando trabajo. Cuando lo consiguen es tan mal remunerado que no les alcanza ni para pagar la comida. Sueldos miserables y explotación bestial es la "Tragedia del Campeño".

Para que olviden sus penas se les vende una cerveza de pésima calidad, cuya demanda es tan grande, que a los fabricantes se les olvida hasta lavar las botellas, apareciendo dentro del amarillo líquido, cucarachas y toda clase de suciedades, así caen en el abismo, y la muerte hada bondadosa los arrulla y los conduce al mundo mejor de que hablan los profetas.

Es lamentoso que nosotros los hondureños no luchemos con el más vivo patriotismo por la sublime causa del pueblo.

Contra la prensa de los partidos de la colonia que sólo se encarga de desprestigiar a Honduras. Contra la prensa de los "trusts", que constituye el opio del pueblo.

Por último una lucha abierta por darnos un gobierno para el pueblo.

**Casa Custodio**

J. A. CUSTODIO

Artículos de fantasía

Tegucigalpa.

Honduras.

:-: SASTRERIA :-:

**José R. Orellana**

**Sastrería**

Vistase con elegancia y distinción

**Actualidad**

Prof. Arturo Granados

Cuando compre calzado. Recuerde que solo hay uno,

el mejor del país. **Calzado Laitano** ya sabe el caballero

a pié pero con calzado LAITANO.

**FARMACIA PAZ**

Medicinas frescas

Servicio de Recetario :-: Fuente de Soda

SAN PEDRO SULA

**La Criolla**

EL MEJOR SURTIDO

DE VINOS ESPANOLES

**Directorio:**

De San Pedro Sula

**MEDICOS:**

Rodolfo Pastor Zelaya

Mario C. Rivas

José Antonio Bobadilla

**DENTISTAS:**

Ramón Rosa Figueroa h.

Tulio A. Bueso.

**ABOGADOS**

Francisco Ruiz Paz

Antonio Madrid h.

**ARQUITECTO**

Antonio Ruiz Paz.

**Sastrerías:**

José R. Orellana.

A. Martínez M.

**Zapaterías:**

Marco Coto.

Antonio López.

**Fotografías:**

Fto Ugarte.

**Relojeros:**

Manuel J. Hernández.

**INDICADOR**

**VANGUARDIA**

REVOLUCIONARIA

Semanario Organó del "Partido Democrático Revolucionario Hondureño".

Director:

Dr. Rodolfo Pastor Zelaya.

Jefe de Redacción:

Dr. Ramón Rosa Figueroa h.

Administradora:

Srita. Ester Rivas

Redactores: Dres.

Mario C. Rivas, Dr. Gilberto

Osorio Contreras Dr. José An-

tonio Bobadilla, Tulio A. Bueso,

Colaboradores: los miembros del

Partido Democrático Revolucionario

Hondureño y todas las perso-

nas que tengan nuestras ideas y

principios

Suscripción mensual L. 0.50

Número suelto L. 0.15

Número atrasado L. 0.20

Impreso en la Tip.

ALMA LATINA

**A V I S O**

LA CLINICA CENTRO MEDICO HONDUREÑO, trasladará sus oficinas desde el próximo mes de septiembre, al edificio situado frente a la Escuela de Artes y Oficios en la primera calle de Comayagua, donde ofrecerá además servicios de HOSPITALIZACION.

En su nueva organización, La Clínica Centro Médico Hondureño, tendrá los siguientes consultorios: Medicina Interna y Cardiología, Cirugía General, Ginecología y Obstetricia, Medicina Infantil, Neuro-Psiquiatría, Oftalmología, Otorrinolaringología y Anestesia, con sus dependencias: Departamento de Radiología y Fisioterapia, Laboratorio Clínico, Sala de Operaciones, Sala de Maternidad, Electrocardiografía, Electroshock, Protoscopia, Nebulizaciones de Penicilina y Estrep'tomicina, etc.

Teléfono N° 15-77

**Zapatería**

de ALFREDO GRANDE

Especialidad en reparaciones.

**Rogelio Turcios M.**

MECANICO.

Reparación: Refrigeradoras, Máquinas de Escribir y Contabilidad.

Dirección: Costado Este del King Bee.

**Zapatería y Talabartería**

de CATEDRA DIAZ.

Especialidad en su ramo.

Contiguo a A. Martínez M.

**Dr. Bernabé Muñoz**

DENTISTA

Media cuadra al Sur del Teatro Hispano.

**A. Martínez M.**

:-: S U S A S T R E :-:

**"La Confianza"**

Tienda de Calzado y Venta de Discos.

ATENCION ESMERADA

Propietario: Pedro C. Gómez.

Contiguo al Teatro Variedades.

San Pedro Sula

**Bacardi**

PARA LOS QUE SOLO SE

CONFORMAN CON LO MEJOR

**Farmacia UNION**

J. M. AGURCIA SUCEORES

FUNDADA EN 1900

Patentados.—Productos Químicos.—Drogas

Recetario.—Útiles de Cirugía.

Productos de Tecedor

**FUENTE DE SODA**

—:— En Servicio Catorce Horas del Día. —:—

Apartado N° 3

—0—

Teléfono N° 11—80

TEGUCIGALPA, D. C. HONDURAS, C. A.

**RAY-O-VAC**

La moderna e incomparable pila Blindada en acero

Es más potente y da más luz, No destruye su linterna y no tiene fecha de vencimiento.

DISTRIBUIDORES

RIVERA Y COMPAÑIA

Tegucigalpa Apdo. N° 27

San Pedro Sula Apdo. N° 84





## Calumnia Contra el...

Viene de la 1a. Pág.

otras cosas "no necesita de justicia social porque no tenemos problemas sociales"

En más de una ocasión nuestro Partido ha declarado que no tiene urgencia de llegar al poder por ahora; su labor hasta hoy se ha concretado a demostrar al pueblo consciente hondureño la diferencia que existe entre la política de camarillas, de caudillos y de títeres, y la política que ha proclamado el P. D. R. H. a través de su Programa lanzado ya a consideración del pueblo hondureño, que si es política de verdaderas rehabilitaciones nacionales, de verdadera liberación nacional y no de mascaradas y farsas que es lo único que hasta hoy le ha ofrecido y le sigue ofreciendo la política al pueblo hondureño.

A esta fecha ya es altamente satisfactorio para nosotros comprobar que estamos trabajando en política con la existencia de una conciencia nueva, y el despertar cada vez más acelerado de esta conciencia satisface nuestra responsabilidad ciudadana, porque ya nosotros vamos identificados en saber apreciar sin equívocos ni subterfugios en donde están las verdaderas raíces de nuestros propios males.

Es por esto que podemos declarar sin alardes que el P. D. R. H. si está en capacidad y en solvencia para denunciar la traición y el entreguismo que la política le ha hecho y le continúa haciendo, hoy con más furor y descaro que nunca, a nuestra querida patria.

En muchas ocasiones se nos ha recriminado porque hacemos política sin estar interesados en el actual proceso electoral. La explicación a esta actitud nuestra es bien sencilla: nosotros no estamos ni hemos estado nunca interesados en participar en el proceso electoral del presente, no como ha dicho recientemente un general y periodista que ha traicionado y desertado la oposición, "porque no nos hemos podido poner de acuerdo en nuestros propios candidatos", sino porque nos dimos perfecta cuenta desde el principio que la participación de los partidos aislados en el proceso electoral, tal como lo planteó y lo maneja la Dictadura, sólo sería para ayudarle a representar nuestra parte en la comedia, en esta burda y cínica mascarada democrática de "elecciones libres". Es por esto que hemos denunciado, por los medios que están a nuestro alcance fuera y dentro del país, que el proceso electoral actual de Honduras es y continúa siendo una solemne farsa; es por eso que nunca estuvimos interesados en el proceso electoral de la Dictadura; nuestra lucha tiene antes que esa pantomina, problemas y objetivos de más necesidad e importancia; por eso no fuimos ni somos actualmente un partido electoral, porque nosotros nacimos divorciados de las farsas y de las componendas demagógicas de la política criolla.

De modo pues que es necesario hacer un distinguo bien claro entre lo que es, lo que significa y lo que aspira nuestro partido, y lo que es y continuará siendo la política que se preocupa primero de disputarse el favor de venderse a las fuerzas que explotan al pueblo y después de convertirse, a través de este favor, en esclavistas de su propio pueblo. A nosotros ya no nos convence en política esa ana crónica fruición de colores y de banderías que sólo han servido en realidad de cortinas para que el auténtico pueblo no pueda percibir las maniobras que se hacen tras de ellas para engañarlo y entregarlo y seguirle pidiendo, al infinito, que continúe vociferando la bondad de títeres y de pantallas.

Nosotros como Partido Revolucionario hemos enmarcado en nuestro Programa, hasta donde es posible de acuerdo a la realidad social política y económica de Honduras, todas aquellas luchas y aspiraciones necesarias para hablar efectivamente de rehabilitación nacional, y estas realidades y esta ansia de verdaderas rehabilitaciones populares, vale decir nacionales, no puede desconocerlas ni negarlas nadie que sea honrado con su patria, con los propios destinos de su pueblo.

Estas aspiraciones por superarnos, como lo ansía justamente todo pueblo digno, sólo pueden negarlas o tergiversarlas con maldad preconcebida aquellos hondureños que precisamente han dejado de serlo porque a fuerza de practicar el mal, la traición, el alquiler y la venta de sus conciencias ciudadanas, se han deslizado inconsciente o consciente

## La Matanza...

Viene de la 1a. página)

unidad, estudiar y precisar qué debe hacerse con ella, cómo ha de funcionar, son condiciones sin las cuales el bloque unitario puede incurrir en errores más peligrosos que la propia dispersión.

La unidad no es por si misma un sésamo ábrete. El mundo no vuelve los ojos a quienes unidos no saben lo que quieren, ni tampoco a aquellos que sabiéndolo actúan de manera contraria a lo que dicen querer. Armonizar las

ideas con la acción es un requisito indispensable del luchador; pero eso no se consigue sin una visión clara, sin un conocimiento seguro del medio local y del mundial, única manera de poder subordinar los actos a la realidad prevaleciente, es la que exhibe y despeja el camino de las posibilidades.

El mundo de hoy es un mundo distinto al de nuestros antepasados y exige, por consecuencia, distintas formas de lucha. Actualmente no deben aplicarse los métodos de antaño para eliminar despotismos.

## Extra King Bee



SATISFACE!

SATISFACE!

SATISFACE!

mer e hacia el lado de las fuerzas que en Honduras se empuñan con tácticas sutiles o descaradas en mantenernos divididos en colores, en caudillos y en camarillas para sumirnos, cada vez más en una dependencia injusta e indecorosa para beneficios exclusivos de intereses mezquinos.

Tan es cierto que existe una fuerte conciencia nacional pervertida y entregada a esas fuerzas turbias que maniatan al pueblo hondureño que apenas hemos proclamado nuestros principios y luchas de auténtica habilitación nacional, para inmediatamente salirnos al paso toda clase de calificativos mal intencionados a conciencia que tratan de hacernos aparecer como sustentando principios en política que se apartan de las aspiraciones y de las luchas netamente democráticas. Claro está que esta maniobra, por ahora solapada, es también otra maniobra de que se valen y se valdrán en el futuro esas fuerzas de opresión y de explotación a través de hondureños vendidos conscientemente o desviados inconscientemente de los verdaderos intereses nacionales. Causa pena pensar que un Partido Político como el Democrático Revolucionario, lleno sólo de grandes aspiraciones nacionales, por el simple y honrado hecho de estar en plena capacidad de denunciar ante el verdadero pueblo todas las traiciones y entreguismos a que se le está sujetando, causa pena decimos, que por este simple y honrado hecho hayan hondureños que nos acusen abierta o solapadamente de actividades que no enmarcan en las realizaciones democráticas puras; es a esta casta de hondureños así vendidos y así traidores a los cuales combatirá siempre y sin cuartel el P. D. R. H. Es a ellos a quienes el Partido denunciará siempre, porque son ellos los instrumentos a través de los cuales los intereses antinacionales atacan, desfiguran, invierten y hasta calumnian para hacernos aparecer a nosotros, y no a ellos, como los auténticos traidores, los auténticos aventureros farsantes del credo democrático.

Afortunadamente para toda esta clase de invenciones y de calumnias así francas o solapadas, sabemos bien que existe también una CONCIENCIA hondureña más allá de nuestro propio partido y dentro de los propios partidos históricos que nos juzga en su calidad de hondureños libres, decentes, ecuanímenes, y no como hondureños-instrumentos de los mismos males que postran a Honduras.

Hemos dicho que las actividades del P. D. R. H. estarán siempre a la vista y a las claras de esa conciencia hondureña que aún no ha pervertido el oro, ni la pasión sectaria, ni las componendas peligrosas.

Allí estaremos siempre de pie, firmes en nuestros principios e invariables en nuestra lucha de superaciones populares, y si a todo esto puede llamarse traición a la Patria o traición a la Democracia, de verdad que no sabremos donde hallar corazones bien puestos de hondureños que tengan fe limpia y valiente para lograr una Patria libre y digna de destinos superiores.

Con estas declaraciones fijamos una vez más nuestra posición, especialmente para los difamadores a sueldo, los sablistas profesionales e inveterados de la política interna e internacional cuyos garabateos nerviosos sobre espeluznantes maquinaciones sólo denotan la inquietud y la zozobra de sus propias conciencias, divorciadas de esas virtudes que no pueden discutirle al P. D. R. H.: su lealtad a la patria, su desinterés por resolver con justicia sus verdaderos problemas, su solvencia para acusar a todos los traidores y logreros disfrazados de patriotas, y el crédito moral interno y externo que ha ganado y continúa ganando el P. D. R. H.

Para terminar, repetimos: La Revolución de ideas y de superaciones dignas, no de monotonía como se quiere hacerla aparecer, y son ciertamente aquella clase de revoluciones las únicas que pueden y deben barrer las dictaduras presentes y futuras con todos sus contubernios y complicidades.....

RODOLFO PASTOR 7<sup>a</sup> AYA.

Ni viejos ni jóvenes pueden ahora servir a la libertad y trabajar por el progreso empleando sistemas que ya fueron superados. Con procedimientos de esa índole, solamente se logra alentar y reforzar las fuerzas de la reacción y de la tiranía, organizadas y decididas—como certeramente lo declaró el Presidente Truman—para mantener el atraso y la esclavitud del mundo.

Los hondureños somos centroamericanos, y nuestro problema es el problema de Centroamérica. Hay que levantar la mirada más allá de las fronteras de cada Estado, para darnos cuenta de nuestra interdependencia y poder comprender siquiera que los esfuerzos singulares, solamente pueden lograr éxitos momentáneos, pero jamás dar estabilidad a una sola de las conquistas que anhelamos.

La abolición del despotismo en nuestros países, no es meta local. Hoy más que nunca, el establecimiento de la democracia en Centroamérica tiene que ser integral. Ni Guatemala ni Costa Rica lograrán mantener su régimen democrático, si continúa la dispersión centroamericana. Nuestro porvenir necesita un gran ideal y una gran acción.

El movimiento unicnista iniciado por los Presidentes de Guatemala y de El Salvador, es un hecho de magna trascendencia. No busca la unidad por los viejos caminos del lirismo y de las bayonetas, sino mediante la coordinación progresiva de los intereses económicos, sociales y políticos de los Estados centroamericanos. Es un movimiento al que debemos prestar nuestra cooperación más entusiasta y decidida, haciendo sobre él labor crítica, pero no censura. Nuestro deber es orientar, poner nuestras capacidades y nuestra voluntad al servicio de esa causa magnífica, señalando los errores y las deficiencias de que el plan pueda adolecer.

Por eso el mejor tributo, el más consciente, sincero y eficaz que podemos rendir a los muertos de San Pedro Sula, es alistarnos para realizar la unidad organizada de cada uno de nuestros pueblos y fundirla en la gran unidad del pueblo centroamericano.

Coordinación de fuerzas populares organizadas que tienen una meta y saben cómo llegar a ella, es la manera de honrar la memoria y la abnegación de quienes murieron para que sus hijos y sus conciudadanos puedan vivir en una patria limpia de crueldades, de miserias y de esclavos.

Cuando esa labor de coordinación se realice, terminará la indiferencia del mundo hacia nosotros, no podremos ser olvidados, y empezaremos a ver que nos ilumina el alba de la libertad.

En esta obra espléndida, la juventud tiene que ser la fuerza fundamental. Sin su entusiasmo, sin su impulso, sin su sinceridad, nada podrá hacerse. Pero para aprovechar su hora de sol sobre la tierra, tendrá que actuar libre de los prejuicios del pasado y no marchitarse sin gloria como la mayoría de las generaciones que la han precedido.

De "El Popular", México, D.F., 6 de Julio de 1945.